
中宣部开展文娱领域综合治理工作后，上海随

即举行全市文艺工作者艺风艺德专题培训班，引领

文艺工作者树新风、立正气。昨、今两天，近200人
参加本次培训，一同筑牢信仰之基，补足精神之钙，

把稳思想之舵，以期未来奉献更多文艺精品。
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    开放包容的时代不应该是没有底线的。网络作家刘

炜认为，判断文艺作品的标准其实非常简单：我的作品能
够让我的孩子阅读吗？这些作品是能激励读者奋发向上，
还是让他们精神扭曲、三观崩坏？在网络时代，作者的一

言一行，都有可能通过网络流传到千家万户，因此更应该
对自己的言行举止提出更高的要求，以期能让读者开卷

有益。
让人欣喜的是，艺术家、业务骨干、头部文娱企业已

经行动起来，还文娱行业风朗气清。演员孙俪参加此次学

习时表示：“我更加明确自己在文艺作品上应该以什么目
标去学习进步，我将沉下心，拍好戏，创作出更多彰显信

仰之美、弘扬中国精神、有家国情怀、无愧于时代的优秀
作品。”演员唐嫣以社会主义文艺工作者的标准要求自

己，她感慨，演员站在聚光灯下，带来了光，也拉长了影，
这让演员更需要自律自爱，传递向上的价值观。

柠萌影业董事长苏晓认为，此次行业整治，
影视行业是重灾区，他提到，公司正在拍摄的短

道速滑题材的竞技剧《超越》聚焦冬奥，所有演
员低片酬出演。目前全行业面临一次灵魂

洗礼，他表示：“柠萌的剧没有粉丝只有观

众，不用流量艺人，只有合格演员。”腾

讯影业副总经理申少峰表示，腾讯影
业将带头遏制天价片酬，把社会效

益和社会价值放在首位。目前，腾
讯影业“时代旋律三部曲”中电

影《1921》票房破 5亿，聚焦

现实题材的电视剧《人世
间》《心居》也将尽快与观众

见面。 本报记者 赵玥
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    习近平总书记说：“文艺是时代前进的号角，最能代表一

个时代的风貌，最能引领一个时代的风气。”92岁的著名作曲
家吕其明，以身垂范，昨天以肺腑之言为大家上了艺德第一

课。“清清白白做人，认认真真做事，我做了一辈子。”这一条准
则，让吕其明走上了“七一勋章”领奖台。

爱国爱党是文艺工作者的一条基本红线，吕其明用一个
简单的问题叩问着台下的文艺工作者：爱国爱党在你心中的

分量占多少比重？他给自己打出了 90分以上。他诚恳地说：

“党的百年，我亲身经历了 80年，从理性认识到切身感受，我
深深感到它就好似建筑地基，有了爱国爱党的牢固根基，建多

少层高楼都没有问题。”
“艺风艺德”四个字看似抽象，但落实到具体工作中，其实

就是三个词———自律、尽职、担当。这让上海芭蕾舞团首席主
要演员吴虎生想起了 14年前，当他获得第九届纽约国际芭蕾

舞比赛第一名后，当场就收到美国国家芭蕾舞剧院，也就是著
名的 ABT的工作合同。ABT享誉国际的声誉和优厚的待遇的

确吸引人，但他根本没有拆开那封信，而是选择直接交给了上
芭当时的艺术总监辛丽丽。辛丽丽问他：“你喜欢纽约吗？”他

回答说：“喜欢。但我更喜欢上海，更喜欢中国。”
半年后，美国国家芭蕾舞剧院再度托人来到上海，向他呈

上合同，他再次拒绝了。吴虎生说：“从舞校毕业的时候，我算
不上最优秀的，团里为了培养我投入了很多资源、倾注了很多

心血，没有这个大家庭对我的教育和熏陶，我不会有在国际赛
场上摘金的实力，如果我得了奖就走人，太没良心了。”

如今，偶尔还是会有人问吴虎生，会不会离开这片土地。
吴虎生想说的是，他早已把他的未来与上海芭蕾舞团和中国

的芭蕾事业紧紧相连，“不能让中国的芭蕾艺术断档，这是时
代赋予我的使命，我愿意为之奉献我的全部。”

    曾几何时，坊间流传过这样一句话：红包的高度决定了评

论的高度。这样的行为已经受到了行业的集体鄙视。上海书法
家协会副主席田文惠表示，书法界曾经存在个别人的吹捧捧红

了一些江湖“丑书”，这样的风气要坚决纠正。字如其人，先做好

人，再写好字，才能风清气正。作家简平认为，文艺评论界目前存
在怕得罪人的现象，导致批评的声音不响亮、不尖锐，“要敢于亮

剑、敢于干预，主动出击，展现文艺评论的引领意识”。
对于各个行业的文艺工作者，不管是练功的上午、拍摄

的下午，还是演出的夜晚、写作的深夜，他们都拥有同样

的时间维度，但艺德的高度为他们锤炼出不同的时

间厚度。主持人曹可凡认为，不碰红线、不触底线

只是最低标准，前辈大家留下了很多经验总

结，“我就听著名画家吴冠中先生说过，人生

短，艺术长”，时间长河筛选后留下的文

艺作品才是检验他们的标准。

吕其明从少年的文艺兵成长为

鲐背之年的文艺工作者，回忆起自己
1965年写《红旗颂》的时候，根本没

想到过稿费。创作于他是一种精

神价值，若是为了赚钱，就是把艺

术变成商品了。吕其明说：“我把
对祖国和人民的热爱融入到

《红旗颂》的音符中，没有高超

的技巧，只有淳厚的情感。观众
的认可与赞许，是我最大的欣

慰，也是对我最高的褒奖。”

    昆曲名家张军因《牡丹亭》而为大众熟知，他认为，角

色与艺人之间的界限时而是模糊的，尽管角色会为艺人
带来耀眼的光环，但这道光环也可能失真甚至是危险的。

收获观众喜爱的同时，他清醒地认识到：“应该永远用这
份喜爱，将观众引向舞台、引向园林、引向古典美学乃至

更广阔的中华传统文化，让更多人能分享到艺术之美，这
是一个文艺工作者应得的最美光环。”

如今，张军已是上海戏剧学院附属戏曲学院的校长，

如果说昆曲传播是他想努力开疆拓土的涓涓细流，戏剧
教育则让他踏入了大江大河，无时无刻不身处在戏曲未

来的上游。新生后浪会从这里流过，更让他清醒地认识
到，自己传递的每一个信息和价值观，都容不得半点差

池。守正创新、派正源清，是一名艺术工作者、教育工作者
始终要坚持的。

怀有同感的还有舞蹈家黄豆豆，他想起了学生时期
参与过的一次剧目排练。那是舞蹈表演艺术家贾作光的

作品，年过七旬的贾作光已经是德高望重的大家了，仍在
排练时间前 40分钟就到达排练厅开始热身训练。黄豆豆

说：“我们这些徒子徒孙一边啃着馒头一边掐着点儿赶到
排练厅，贾老师已经练得大汗淋漓。作为一名文艺工作

者，我们切不可追求转瞬即逝的流量，而应该把更多精力
和汗水献给舞台和练功房，严格要求自己，呈现更多优秀

的文艺作品。”
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■ 黄豆豆（中）和 100 名

红色舞蹈小志愿者用快闪
演绎舞蹈《闪闪的红星》

本报记者 孙中钦 摄

■ 吴虎生“台上一分钟，台下十年功” 郭新洋 摄


